

de Dios, porque Jesucristo declaró que desobedecer á la Iglesia seria desobedecerle á él mismo.

¿Cuántos son los mandamientos de la Iglesia?

Cinco son los principales mandamientos de la Iglesia.

Decidlos.

1.º Oír misa cumplida los domingos y fiestas de guardar.

2.º Confesar á lo menos una vez al año.

3.º Comulgar por Pascua florida.

4.º Ayunar en la Cuaresma y demás dias prescritos por la Iglesia.

5.º Pagar diezmos y primicias segun la legítima costumbre, ó lo que en su lugar ha sido debidamente sustituido.

CAPÍTULO XII.

PRIMER MANDAMIENTO DE LA IGLESIA.

¿Qué nos manda la Iglesia con su primer mandamiento: Oír misa cumplida los domingos y fiestas de guardar?

Con su primer mandamiento: *Oír misa cumplida los domingos y fiestas de guardar*, la Iglesia nos ordena asistir á la santa misa los domingos y demás fiestas que la Iglesia designa.

¿Es pecado no asistir á la misa por culpa propia en los domingos y otras fiestas designadas por la Iglesia?

Sí; no asistir á la misa el domingo y demás dias de obligacion por culpa propia es pecado, porque es desobedecer formalmente á la Iglesia, y faltar á uno de los principales deberes religiosos.

¿Cómo se debe asistir á la misa?

Se debe asistir á la misa oyéndola toda entera, atenta y devotamente.

¿Está recomendado asistir con preferencia á la misa parroquial?

Sí; está recomendado asistir con preferencia á la misa parroquial, porque esta se celebra para los parroquianos, á fin de que se edifiquen los unos á los otros, y escuchen las instrucciones de su propio pastor.

Además de los domingos ¿la Iglesia nos manda santificar otras fiestas?

Sí; la Iglesia nos manda además de los domingos santificar otras fiestas.

¿Qué clase de fiestas nos manda santificar la Iglesia á mas del domingo?

Á mas del domingo la Iglesia nos manda santificar algunas fiestas en honor de los principales misterios de la Religion, de Jesucristo, de la santísima Virgen y de los Santos.

¿Por qué la Iglesia ha instituido las fiestas en honor de Jesucristo?

La Iglesia ha instituido fiestas en honor de Jesucristo para honrar los principales misterios de nuestra redencion, y recordarnos su grande amor.

¿Por qué la Iglesia ha establecido fiestas en honor de la santísima Virgen y de los Santos?

La Iglesia ha instituido fiestas en honor de la santísima Virgen y de los Santos á fin de obsequiarlos y excitarnos á implorar su intercesion, animándonos á imitar sus virtudes.

¿Cómo deben santificarse las fiestas de precepto?

Las fiestas de precepto deben santificarse lo mismo que el domingo.

¿Á qué llamais fiestas de devocion?

Fiestas de devocion son aquellas que la Iglesia celebra con oficios públicos, sin imponernos el deber de celebrarlas con ella.

Además de la observancia de las fiestas de precepto ¿qué otro deber nos impone el primer mandamiento?

Además de la observancia de las fiestas de precep-

to la Iglesia nos impone el deber de oír misa en los días de obligacion.

CAPÍTULO XIII.

SEGUNDO Y TERCER MANDAMIENTO DE LA IGLESIA.

¿Qué nos ordena la Iglesia con su segundo mandamiento: Confesar á lo menos una vez al año?

Con su segundo mandamiento: *Confesar á lo menos una vez al año*, la Iglesia nos manda que confesemos nuestros pecados á lo menos una vez al año.

¿Por qué decís á lo menos una vez al año?

Digo á lo menos una vez al año, para significar que desea nos confesemos mas frecuentemente.

¿Será, pues, útil confesarse frecuentemente?

Sí; confesarse frecuentemente es muy útil, porque es el medio mas eficaz de evitar el pecado, y de hallarse siempre dispuesto á comparecer ante Dios.

¿Cuándo debemos principalmente confesarnos?

Deberémos principalmente confesarnos siempre que hubiésemos tenido la desgracia de cometer un pecado mortal, á fin de no ser sorprendidos por la muerte, y perder nuestra alma por toda una eternidad.

¿En qué edad empieza á obligar el precepto de la confesion?

El precepto de la confesion obliga cuando somos capaces de ofender á Dios, es decir, á la edad de siete años y algunas veces antes.

¿Qué nos ordena la Iglesia con su tercer mandamiento: Comulgar por Pascua florida?

Con el tercer mandamiento: *Comulgar por Pascua florida*, la Iglesia nos ordena comulgar á lo menos una vez al año en el tiempo pascual.

¿Cuándo empieza á obligar este precepto?

Este precepto empieza á obligar cuando el niño ó niña han llegado á la edad de la discrecion, cuya apreciacion debe sujetarse al juicio del director espiritual.

¿Comete un gran pecado el que no comulga por Pascua?

Sí; el que no comulga en el tiempo pascual comete un gran pecado, porque desobedece á Dios y á la Iglesia, desprecia el mas excelente beneficio de Jesucristo, y escandaliza al prójimo.

¿Dónde debe recibirse la comunión pascual?

La comunión pascual debe recibirse en la propia parroquia, á menos de tener permiso para recibirla en otra parte.

¿Desea la Iglesia que se comulgue solo por Pascua?

No; la Iglesia desea que comulguemos con alguna frecuencia.

¿Por qué la Iglesia desea que las fieles comulguen con alguna frecuencia?

La Iglesia desea que los fieles comulguen con alguna frecuencia, porque es muy difícil vivir como buen cristiano sin comulgar mas que una vez al año.

¿Cuáles son las épocas en que debe especialmente procurarse que comulguen los fieles?

Debe procurarse que los fieles se pongan en estado de comulgar cada mes, ó á lo menos en las principales festividades.

CAPÍTULO XIV.

CUARTO Y QUINTO MANDAMIENTO DE LA IGLESIA.

¿Qué se nos ordena con el cuarto mandamiento: Ayunar en la Cuaresma y demás días prescritos por la Iglesia?

Con el cuarto mandamiento: *Ayunar en la Cua-*

resma y demás días prescritos por la Iglesia, se nos ordena, excepto en el caso de necesidad ó de dispensa legítima, ayunar y hacer abstinencia en la Cuaresma, en las cuatro Témoras y en las vigiliass, es decir, en la víspera de ciertas festividades.

¿No nos prohíbe la Iglesia en ciertos días comer carne, huevos y lacticinios?

Sí; la Iglesia en ciertos días nos prohíbe comer carne, huevos y lacticinios, á no ser que estemos dispensados de ello por necesidad ó por privilegio.

¿Qué quiere decir ayunar?

Ayunar es no hacer mas que una comida y una colacion.

¿En qué edad los fieles están obligados á ayunar?

Los fieles están obligados á ayunar cuando han cumplido la edad de veinte y un años, á menos que las enfermedades, un trabajo demasiado penoso, la vejez ú otras causas legítimas les dispensen de ello.

¿Están todos los fieles obligados á la ley de la abstinencia?

Sí; todos los fieles que no tienen impedimento, ó dispensa legítima, están obligados á la ley de la abstinencia desde que llegan al uso de razon.

¿Tenemos en España un privilegio especial que nos dispense de la abstinencia?

Sí; en España tenemos la *Bula de la santa Cruzada*, que nos dispensa de la abstinencia en determinados días.

¿Qué es la Bula?

La Bula es un diploma pontificio que contiene muchos y útiles privilegios, indultos y gracias, concedido antiguamente al Rey católico de España para el socorro de la guerra contra los infieles, y hoy para atender á los gastos del culto divino, y subvenir á las necesidades de la Iglesia de España.

¿Cómo se divide la Bula?

De cuatro maneras: *Bula comun de Vivos*; de *Lacticinios*, para los Prelados y sacerdotes seculares y regulares; de *Difuntos*, con indulgencias para los mismos, y de *Composicion*, de ciertos bienes sujetos á restitucion; á las que se ha de añadir el Indulto apostólico llamado entre nosotros *Bula de Carne*.

¿Á quiénes se concede la Bula?

La Bula se concede á todos los fieles de ambos sexos residentes en los dominios del rey de España, ó á los que vengan á ellos.

¿Qué se necesita para gozar de los privilegios de la Bula?

Para gozar de los privilegios de la Bula, á mas de tomarla, prévia la correspondiente limosna señalada á los respectivos sumarios, se necesita retener estos sumarios, para que los fieles no puedan errar acerca las gracias que les son concedidas, y cada uno pueda mostrar con qué facultad usa de ellas.

¿Hay algunos días en que están obligados á la abstinencia, aun los que usan del privilegio apostólico llamado Bula de la santa Cruzada?

Sí; hay algunos días en que están obligados á la abstinencia hasta los que usan del privilegio de la Bula.

¿Cuáles son estos?

Estos son: el miércoles de Ceniza, los viernes de Cuaresma, el miércoles, juéves, viernes y sábado de la Semana Santa, y las vigiliass de Pentecostes, de san Pedro y san Pablo, de la Asuncion de Nuestra Señora y de la Natividad de Jesucristo.

¿Por qué fueron establecidos el ayuno y la abstinencia?

El ayuno y la abstinencia fueron establecidos para acostumbrarnos á tener sujeto el cuerpo al alma, y hacernos practicar la penitencia.

¿Qué diremos del cristiano que no se atreve á ayu-

nar ó hacer abstinencia por miedo de que se burlen de él?

El cristiano que no se atreve á ayunar ó hacer abstinencia por miedo de que se burlen de él, ofende á Dios y hace un acto de cobardía.

¿Qué nos manda el quinto mandamiento: Pagar diezmos y primicias á la Iglesia?

El quinto mandamiento nos manda pagar los diezmos y primicias, ó lo que debidamente se haya subrogado.

CAPÍTULO XV.

DE LAS VIRTUDES.

De las virtudes teologales.

¿Qué es una virtud?

Una virtud es una disposicion habitual del alma que nos induce á hacer el bien y evitar el mal.

¿Cuándo es sobrenatural una virtud?

Una virtud es sobrenatural cuando es inspirada por la gracia del Espíritu Santo, y practicada por motivos sacados de la fe.

¿Cómo se dividen las virtudes?

Las virtudes se dividen en teologales y morales.

¿Cuántas son las virtudes teologales?

Las virtudes teologales son tres: fe, esperanza y caridad.

¿Por qué decís que la fe, la esperanza y la caridad son virtudes teologales?

Digo que la fe, la esperanza y la caridad son virtudes teologales, porque se refieren inmediatamente á Dios.

¿Por qué decís que las virtudes teologales se refieren inmediatamente á Dios?

Digo que las virtudes teologales se refieren inme-

diatamente á Dios, porque creemos en Dios por la fe, confiamos en Dios por la esperanza, y amamos á Dios por la caridad.

De la fe.

¿Qué es la fe?

La fe es una virtud sobrenatural, por la que creemos firmemente todas las verdades reveladas por Dios y enseñadas por su Iglesia.

¿Por qué debemos creer firmemente las verdades reveladas por Dios y enseñadas por su Iglesia?

Debemos creer firmemente las verdades reveladas por Dios y enseñadas por su Iglesia, porque Dios es la misma verdad, y no puede engañarse ni engañarnos.

¿La fe es necesaria para la salvacion?

Sí; la fe es absolutamente necesaria para la salvacion; porque sin ella, como dice san Pablo, es imposible agradar á Dios.

¿Cómo se peca contra la fe?

Se peca contra la fe cuando se rehusa admitir las verdades que la Iglesia manda creer, ó se duda voluntariamente de alguna de estas verdades, y cuando se permanece en la ignorancia de la Religion, ó se desprecia el instruirse en ella.

¿Qué debe hacerse cuando se tiene la desgracia de carecer de fe?

Cuando se tiene la desgracia de carecer de fe, es necesario orar y pedirla á Dios, é instruirse en la Religion: portarse de otra manera es permanecer voluntariamente en las tinieblas.

Haced un acto de fe.

Dios mio, creo firmemente todas las verdades que habeis revelado y que nos enseñais por vuestra santa Iglesia, porque sois la suma verdad, y no podeis engañarós ni engañarnos.

De la esperanza.

¿Qué es la esperanza?

La esperanza es una virtud sobrenatural por la que esperamos de Dios con firme confianza la vida eterna y las gracias necesarias para llegar á ella.

¿Por qué debemos esperar la vida eterna y las gracias necesarias para llegar á ella?

Debemos esperar la vida eterna y las gracias necesarias para llegar á ella, porque Dios, que es soberanamente fiel á su palabra, nos las ha prometido, y Jesucristo nos las mereció con su pasión y con su muerte.

¿Cómo se peca contra la esperanza?

Se peca contra la esperanza, por desesperación cuando se desespera de la salvación y de la misericordia divina; ó por presunción cuando se fia en la bondad divina para cometer impunemente el pecado ó diferir la conversión.

Haced un acto de esperanza.

Dios mio, espero con firme confianza que me daréis, por los méritos de Jesucristo mi Salvador, vuestra gracia en este mundo, y si observo vuestros mandamientos la gloria en el otro, porque Vos lo habeis prometido y sois soberanamente fiel á vuestras promesas.

De la caridad.

¿Qué es la caridad?

La caridad es una virtud sobrenatural por la que amamos á Dios por sí mismo sobre todas las cosas, y al prójimo como á nosotros mismos por amor á Dios.

¿Qué es amar á Dios por sí mismo?

Amar á Dios por sí mismo es amarle, no solo por los beneficios que nos ha hecho ó que esperamos de él, sino tambien por sus perfecciones infinitas.

¿Qué es amar á Dios sobre todas las cosas?

Amar á Dios sobre todas las cosas es amarle de todo nuestro corazón, con toda nuestra alma, con todas nuestras fuerzas, mas que á nosotros mismos y que á todas las criaturas.

¿Por qué debemos amar á Dios por sí mismo y sobre todas las cosas?

Debemos amar á Dios por sí mismo y sobre todas las cosas, porque es infinitamente perfecto é infinitamente amable, y es nuestro soberano bien en este mundo y en el otro.

¿Cómo se llega á la perfección del amor divino?

Se llega á la perfección del amor divino refiriendo á Dios todas las afecciones, y haciéndolo todo para su gloria.

¿Debemos amar á Dios para salvarnos?

Sí; en tanto debemos amar á Dios, que sin este amor todas las otras virtudes y las mejores acciones no podrian salvarnos.

¿Con qué señal podemos reconocer que amamos á Dios?

La señal con que podemos reconocer que amamos á Dios, es nuestra fidelidad en observar sus mandamientos.

¿Cuándo se peca gravemente contra el amor de Dios?

Se peca gravemente contra el amor de Dios cuando se vive en el olvido de Dios y de la Religion; cuando se tienen hácia él sentimientos de odio; cuando se ama alguna cosa mas que á Dios, es decir, cuando preferimos cometer un pecado mortal antes que renunciar á una afección desarreglada.

Del amor del prójimo.

¿Qué es amar á nuestro prójimo como á nosotros mismos?

Amar á nuestro prójimo como á nosotros mismos es desearle y hacerle bien, como quisiéramos se nos hiciese á nosotros mismos.

¿Qué entendéis por esta palabra: nuestro prójimo?

Por esta palabra: *nuestro prójimo*, entiendo todos los hombres, sin exceptuar á nuestros mismos enemigos.

¿Por qué debemos amar á todos los hombres?

Debemos amar á todos los hombres, porque son nuestros hermanos, criados como nosotros á imagen de Dios, rescatados por Jesucristo y destinados á la dicha eterna.

¿Por qué debemos amar hasta á nuestros enemigos?

Debemos amar hasta á nuestros enemigos, porque son tambien nuestros hermanos, y porque Jesucristo nos mandó que les amásemos dándonos él el ejemplo.

¿Debemos perdonar á nuestros enemigos?

Sí; debemos perdonar á nuestros enemigos, y Dios no nos perdonará á nosotros sino con esta condicion.

¿Con qué señal podemos conocer que amamos á nuestro prójimo?

Podemos conocer que amamos á nuestro prójimo si practicamos respecto á él obras de misericordia espirituales y corporales, segun nuestras fuerzas.

¿Cuáles son las obras espirituales de misericordia?

Las obras espirituales de misericordia son: enseñar á los ignorantes, catequizándoles y procurándoles buenos libros; exhortar á los pecadores á convertirse, consolar á los afligidos, y rogar por los vivos y por los muertos.

¿Cuáles son las obras corporales de misericordia?

Las obras corporales de misericordia son alimentar al necesitado, vestir al desnudo, recoger al desamparado, visitar á los enfermos y presos, y dar sepultura á los muertos.

¿La caridad con el prójimo no nos obliga especialmente á hacer limosna á los pobres?

Sí; la caridad con el prójimo nos obliga especialmente á hacer limosna, segun nuestros recursos y las necesidades de los pobres.

Haced un acto de caridad.

Dios mio, os amo de todo mi corazon y sobre todas las cosas, porque sois infinitamente bueno é infinitamente amable, y amo á mi prójimo como á mí mismo por amor vuestro.

¿Estamos obligados á hacer actos de fe, de esperanza y de caridad?

Sí; estamos obligados á hacer actos de fe, de esperanza y de caridad, de tiempo en tiempo, y sobre todo cuando experimentamos alguna tentacion contra estas virtudes y en la hora de la muerte.

CAPÍTULO XVI.

DE LAS VIRTUDES MORALES.

¿Qué son las virtudes morales?

Virtudes morales son las que sirven para dirigir nuestra conducta y arreglar nuestras costumbres.

¿Cuáles son las principales virtudes morales?

Las principales de estas virtudes son: la justicia, la prudencia, la fortaleza y la templanza.

¿Qué es la justicia?

La justicia es una virtud que nos induce á dar á cada uno lo que le pertenece.

¿Qué es la prudencia?

La prudencia es una virtud que nos enseña á discernir y escoger los medios mas seguros de hacer el bien y evitar el mal.

¿Qué es la fortaleza?

La fortaleza es una virtud que nos da el valor de practicar todos los deberes que Dios nos impone.

¿Qué es la templanza?

La templanza es una virtud que nos induce á evitar los excesos y usar de todas las cosas con moderacion.

¿Cómo se llaman comunmente estas cuatro virtudes?

Estas cuatro virtudes se llaman comunmente virtudes cardinales, porque son el fundamento de todas las demás virtudes morales.

¿Cuáles son las demás virtudes morales?

Hay un gran número de virtudes morales, como la religion, la obediencia, la humildad, la dulzura, la mortificacion, la paciencia, la gratitud, etc.

¿En qué consiste la virtud de la religion?

La virtud de la religion consiste en rendir á Dios el culto supremo que le es debido, honrar á la santísima Virgen y á los Santos, y respetar todas las cosas santas por respeto al mismo Dios.

¿Qué es la obediencia?

La obediencia es una virtud que nos induce á cumplir con sumision las órdenes legítimas de todos nuestros superiores.

¿Qué es la humildad?

La humildad es una virtud, por la cual, conociendo nuestra miseria y nuestra dependencia de Dios, nos formamos de nosotros mismos un modesto concepto, y referimos á la gloria de Dios lo bueno que hay en nosotros.

¿Qué es la dulzura?

La dulzura es una virtud que reprime los movimientos violentos del ánimo, nos hace afables para con el prójimo, y conserva la paz en nuestro corazon.

¿Qué es la mortificacion?

La mortificacion es una virtud que nos induce á imponernos privaciones y á abrazar de buena voluntad penas y sufrimientos para expiar nuestras culpas, y hacernos agradables á Jesús crucificado.

¿Qué es la paciencia?

La paciencia es una virtud que nos hace soportar con sumision á la voluntad de Dios las penas de la vida, los defectos del prójimo, y los males que nos afligen.

¿Qué es la gratitud?

La gratitud es una virtud que nos induce á amar á nuestros bienhechores y á recompensar los beneficios que de ellos hemos recibido.

¿Las virtudes morales son naturales ó sobrenaturales?

Entre los paganos las virtudes morales no eran sino virtudes naturales; mas entre los cristianos pueden ser sobrenaturales, lo que las hace mas excelentes y mas meritorias para el cielo.

CAPÍTULO XVII.

DE LOS CONSEJOS EVANGÉLICOS.

¿Qué son los consejos evangélicos?

Los consejos evangélicos son medios de perfeccion que Jesucristo nos propone en el Evangelio y que ayudan á observar mas fácilmente y de una manera mas excelente los preceptos.

¿Cuál es el estado en que se practican mas particularmente y con mas perfeccion los consejos evangélicos?

Los consejos evangélicos se practican mas fácilmente y con mas perfeccion en el estado religioso.

¿Qué es el estado religioso?

El estado religioso es un estado de perfeccion aprobado por la Iglesia, donde el que lo abraza se obliga á observar los tres votos de pobreza, de obediencia y de castidad perfecta.

¿Qué se debe hacer cuando uno se cree llamado al estado religioso?

El que se cree llamado al estado religioso debe rogar al Señor que le ilumine, y examinar seriamente su vocacion aconsejándose con un sábio y prudente director.

¿Qué entendeis por vocacion?

Entiendo por vocacion la voluntad de Dios que nos llama á tal estado de vida con preferencia á otro.

¿Debe examinarse la vocacion únicamente para el estado religioso?

Debe examinarse la vocacion para todos los estados, y principalmente para aquellos que, una vez abrazados, no pueden ya abandonarse, como son el estado eclesiástico, el estado religioso y el matrimonio.

¿Qué diremos de los padres que prohíben á sus hijos abrazar el estado religioso ó el estado eclesiástico?

Los padres que prohíben á sus hijos abrazar el estado religioso ó el estado eclesiástico, cuando Dios les llama á él, atentan contra la voluntad divina, y se exponen á labrar la desgracia de sus hijos en esta vida y en la otra.

CAPÍTULO XVIII.

DEL PECADO EN GENERAL.

¿Qué es el pecado?

El pecado es la desobediencia á los mandamientos de Dios ó de la Iglesia.

¿Cuántas especies hay de pecados?

Hay dos especies de pecados: el pecado original y el pecado actual.

¿Qué es el pecado original?

El pecado original es aquel que todos contraemos al venir al mundo, y que Adán, nuestro primer padre, nos transmitió con su desobediencia.

¿Qué es el pecado actual?

El pecado actual es aquel que cometemos con un acto de nuestra propia voluntad cuando disfrutamos del uso de la razon.

¿De cuántas maneras se comete el pecado actual?

El pecado actual se comete de cuatro maneras: de pensamiento, palabra, obra y omision.

¿Cuántas especies hay de pecados actuales?

Hay dos especies de pecados actuales: el pecado mortal y el pecado venial.

¿Cuándo es mortal un pecado?

Es mortal un pecado cuando se desobedece á los mandamientos de Dios ó de la Iglesia en materia grave y con pleno consentimiento.

¿Cuándo un pecado es venial?

Un pecado es venial cuando se desobedece á los mandamientos de Dios ó de la Iglesia en materia leve, aunque haya pleno consentimiento, ó en materia grave si el consentimiento no es pleno.

¿Cuáles son los efectos del pecado mortal?

El pecado mortal nos hace enemigos de Dios, mata nuestra alma, privándola de la gracia divina, que es su vida, y nos hace incurrir en la eterna condenacion.

¿Se necesitan muchos pecados mortales para incurrir en la condenacion eterna?

No; para incurrir en la condenacion eterna basta un solo pecado mortal.

¿Cuáles son los efectos del pecado venial?

El pecado venial debilita en nosotros el amor de Dios, y será necesario expiarlo en el purgatorio, si durante nuestra vida no hemos hecho por él suficiente penitencia.

¿Debemos temer mucho el pecado?

Sí; debemos temer el pecado mortal mas que la muerte, pues nos hace perder la vida eterna; y debemos temer tambien mucho el pecado venial, porque

debilita en nosotros el amor de Dios, y nos conduce con frecuencia al pecado mortal.

CAPÍTULO XIX.

PECADOS CAPITALES.

¿Cuántos son los pecados capitales?

Los pecados capitales son siete: soberbia, avaricia, lujuria, envidia, gula, ira y pereza.

¿Por qué estos pecados se llaman capitales?

Estos pecados se llaman capitales porque son la raíz de todos los demás.

¿Qué es la soberbia?

La soberbia es una estimación y un amor desarreglado de nosotros mismos, que nos induce á elevarnos sobre los demás, y que en vez de glorificar á Dios y de referirlo todo á él, nos glorificamos á nosotros mismos y nos lo referimos todo á nosotros.

¿Cuáles son los efectos de la soberbia?

La soberbia produce otros pecados, y sobre todo la vanidad, la ambición, la hipocresía, el desprecio del prójimo y la desobediencia.

¿Qué males nos vienen de la soberbia?

La soberbia atrae la cólera de Dios, que se complace en confundir á los soberbios, y el desprecio de los hombres, que se complacen en humillarles.

¿Qué es la avaricia?

La avaricia es un amor desarreglado á los bienes de la tierra, y sobre todo al dinero.

¿Cuáles son los efectos de la avaricia?

La avaricia nos vuelve duros con los pobres, é indiferentes á los bienes del cielo; y hasta nos induce alguna vez á apoderarnos injustamente de lo que no nos pertenece.

¿Qué es la lujuria?

La lujuria es el vicio de la impureza, prohibido por el sexto y noveno mandamiento de la ley de Dios.

¿Cuáles son los efectos de la lujuria?

La lujuria nos disgusta de los deberes de la Religión, ciega el espíritu, endurece el corazón, arruina la salud del cuerpo y las más bellas cualidades del alma, y conduce á menudo á la impenitencia final.

¿Qué es la envidia?

La envidia es una degradante tristeza que alimentamos en el corazón cuando vemos á los otros más felices que nosotros, ó una alegría maligna á la cual nos dejamos arrastrar cuando les sobreviene algún mal ó desgracia.

¿Cuáles son los efectos de la envidia?

La envidia nos induce á murmurar del prójimo, á calumniarle y á hacerle daño.

¿Qué es la gula?

La gula es un apetito desordenado por la comida y la bebida.

¿Cuáles son los efectos de la gula?

La gula nos induce á violar la ley del ayuno y de la abstinencia; produce la intemperancia, la lujuria, y algunas veces la embriaguez, que nos priva del uso de la razón, y vuelve al hombre semejante á la bestia.

¿Qué es la ira?

La ira es un movimiento desarreglado del ánimo, que hace que nos enojemos ú obremos violentamente contra las personas ó cosas que nos contrarian.

¿Cuáles son los efectos de la ira?

La ira nos induce á blasfemar el santo nombre de Dios, á vengarnos del prójimo, á injuriarle, á perjudicarlo, y algunas veces á darle la muerte.

¿Qué es la pereza?

La pereza es una dejadez culpable que nos inspira el hastío y la negligencia de nuestros deberes.